

LETTRE D'INFO DE CIPRA FRANCE A SES MEMBRES ET AMIS

Du concret, du concret !

Pendant des années, nous sommes passés pour des empêcheurs de tourner en rond, et au mieux pour des doux rêveurs.

Voici donc des résultats concrets pour tous les incroyables. Ces exemples sont à visiter dans nos montagnes françaises.

Les sociétés de remontées mécaniques du Pays S.U.D., après un diagnostic sans concession, ont optimisé leurs dépenses énergétiques et réalisent de substantielles économies. Elles contribuent ainsi, à leur niveau, à la diminution des émissions de gaz à effet de serre en montagne.

Ailleurs, un tout petit village de montagne a inauguré un programme de 4 logements en locatif aidé. Le projet a été imaginé pour qu'il n'y ait aucune charge de chauffage à 1100 m d'altitude. Et ça marche !

La CIPRA démontre par l'exemple que des solutions sont possibles au niveau local. Quel changement depuis l'époque pas si lointaine du déni climatique !

C'est précisément au niveau local que tout est possible. L'attitude des nouveaux élus va être fondamentale pour engager les solutions du XXI siècle.

Alors Mesdames et Messieurs les nouveaux maires, soyez courageux. La transition énergétique passera par vous ou ne se fera pas.

Alain BOULOGNE, président de CIPRA France

SAVE THE DATE : Conférence annuelle

Les ressources naturelles sont limitées. Y compris dans les Alpes. Nous devons en faire un usage parcimonieux et raisonnable. Mais cela ne doit pas nous empêcher de bien vivre, au contraire, car avec notre créativité nous pouvons trouver des solutions qui respectent notre environnement. Parfois cela implique aussi de ne pas intervenir, de se « retirer », de ne rien faire.

A quoi ressemblent ces solutions, qui n'impliquent pas une consommation toujours croissante de la nature et de ses ressources? Comment pouvons-nous amplifier et démultiplier les nombreux concepts et initiatives qui existent déjà en termes de sobriété et de gestion durable des ressources? Comment impliquer les différentes parties prenantes (Etats, Régions, ONG) pour que la nouvelle stratégie européenne pour les Alpes (EUSALP) prenne fortement en compte la raréfaction des ressources?

Nous vous invitons à débattre et chercher des réponses à ces questions, parmi d'autres, lors de **la conférence annuelle 2014 de la CIPRA** sur le thème « **des solutions créatives face à la raréfaction des ressources** ». Elle se tiendra du **13 au 15 novembre 2014 à Annecy**.

Cet évènement international a lieu exceptionnellement en France, c'est une occasion unique d'écouter la parole des Alpes dans toute leur étendue. Il est important que vous veniez partager ce moment avec nous.

Vous trouverez prochainement de plus amples informations sur www.cipra.org/fr/ca2014.

ⓘ A l'attention des lecteurs : *n'hésitez pas à nous communiquer vos événements, et si des sujets vous tiennent à cœur, faites-le nous savoir ! Nos médias (lettre d'info CIPRA Fr., Alpmedia) sont aussi vos porte-voix.*

LES NOUVELLES DE L'ASSOCIATION

• Inauguration logements sociaux passifs à Auzet

Une maison est dite « passive » quand il n'y a pas besoin d'être « actif » pour le confort. Les seules qualités constructives suffisent pour assurer le confort de ses occupants. Impossible fut très longtemps la seule réponse qui nous était proposée par les partisans des normes RT 2005, 2012, etc.

De son côté, la CIPRA avait découvert une autre façon de construire en montagne et organisait régulièrement des voyages d'études en Autriche avec les élus volontaires.



Réception des plaques certifiant la passivité des bâtiments
© CIPRA France

Grâce à l'acharnement du maire d'Auzet (Alpes de Haute Provence) et de son conseil municipal (90 habitants permanents) la démonstration que les charges du bâtiment peuvent s'élever à moins de 15kw/h par mètre carré construit et par an est maintenant réalisée.

Mieux, les performances énergétiques de ces 4 logements locatifs aidés vont prochainement être mises en ligne sur le site internet. Les partisans du « pourquoi changer, on a toujours fait comme cela » devront se contenter du déclaratif du constructeur, puisque la norme française n'exige aucun contrôle sur les résultats énergétiques.

Cette inauguration du 15 février dernier nous a remplis d'un fol espoir. Cette initiative est la meilleure réponse à la précarité énergétique que l'on voit monter partout en montagne.

Au prix actuel de l'énergie, le surcoût s'amortit en moins de 10 ans. Et personne aujourd'hui n'oserait encore soutenir que le prix de l'énergie va baisser.

N'hésitez pas à contacter le maire Roger Isoard (06.63.00.11.74.) ou son premier adjoint Denis Palisse qui vous feront visiter leur réalisation. Leur plus grande joie, c'est de servir d'exemple à toutes les constructions bâclées en montagne.

• Retour sur la réunion du comité directeur à Schaan

La dernière réunion du comité directeur de CIPRA à Schaan en février dernier s'est déroulée dans une ambiance chaleureuse. Un pot offert par CIPRA Lichtenstein nous a permis de découvrir ses nouveaux bureaux installés dans la future maison de la nature qui hébergera à terme CIPRA international.

Les échanges entre les délégations nationales, à l'occasion de la présentation des posters décrivant l'ensemble de leurs activités, ont été riches et instructifs. Parmi les points importants à l'ordre du jour, il faut noter la révision des statuts intégrant le conseil des jeunes, l'adoption consensuelle d'une position sur les Jeux Olympiques d'hiver : « Pas de Jeux Olympiques dans les Alpes », en tout cas dans la forme actuelle prise par ces jeux ; la volonté de participer à la stratégie macrorégionale européenne pour les Alpes (EUSALP) a aussi été réaffirmée et nous avons été informés de la reprise par CIPRA International du secrétariat international de la Via Alpina.

Enfin, la position sur les petites installations hydroélectriques (énergie et eau) est en cours d'actualisation, et CIPRA Allemagne a distribué une plaquette fort bien construite résumant les conditions d'une transition énergétique respectueuse de la nature dans les Alpes bavaroises. Ce document fait écho notamment à la conférence annuelle d'octobre dernier à Bolzano, où les conflits entre les directives cadres européennes sur l'eau et sur les énergies renouvelables avaient été mis en lumière ; il est à craindre en effet que la pression sur les derniers cours d'eau vierges des Alpes ne se renforce dans les années à venir.

Nous avons pu apprécier aussi la personnalité de Katharina Conradin (Mountain Wilderness Suisse), nouvelle venue au bureau, et avons appris depuis qu'elle se portait candidate à la présidence pour succéder à Dominik Siegrist. Nous lui souhaitons de réussir, avec nous, dans cette entreprise.

LES PROJETS DE L'ASSOCIATION

- **Le comité de pilotage du projet TEPOS Alpains se réunit pour la première fois**

Grâce à l'appel à projet « Efficacité énergétique et promotion des énergies renouvelables » du Programme Opérationnel Interrégional de massif des Alpes (POIA) du début de l'année 2013, nous poursuivons notre travail dans le domaine énergie-climat. Les projets internationaux comme Mountee, Climalp et Alpstar sont en cours ou touchent à leur fin, mais il était important d'indiquer une nouvelle fois notre engagement au niveau national. C'est le cas avec le projet TEPOS Alpains.

Avec ce projet nous voulons soutenir les territoires les moins actifs dans le secteur énergie-climat ; un sujet important à tous les échelons (national, régional, départemental et même local). On parle de la transition énergétique, mais qu'est-ce que cela veut dire ? Comment pouvons-nous mettre en place des projets concrets en regard de cette démarche dans les territoires français du périmètre de la Convention Alpine ? La démarche politique TEPOS apporte des solutions avec des influences positives sur tous les secteurs importants comme l'économie, le marché du travail et la société pour des Alpes neutres en carbone.

La première rencontre du comité de pilotage, avec différents acteurs du secteur énergie-climat comme les partenaires financiers (la DATAR, les régions Rhône-Alpes et PACA, les ADEME), les territoires à énergie positive Pays S.U.D. et le PNR des Bauges ainsi que différentes associations, a eu lieu le 27 février 2014 à Grenoble. Cette rencontre symbolise le lancement officiel d'un projet ambitieux et important pour agir face au changement climatique et à ses conséquences pour les Alpes.

Plus d'informations en contactant Julika ou sur notre site web :
<http://www.cipra.org/fr/CIPRA/cipra-france/projets/territoires-a-energie-positive-alpins-tepos-alpins>

- **Alpstar : un séminaire de présentation des résultats en France**



Le projet Alpstar, financé par l'Europe dans le cadre du programme Espace Alpin, se terminera en juin 2014. Notre collaboration est particulièrement bonne avec les différents partenaires internationaux et nationaux, spécialement avec nos régions pilotes que sont le Pays S.U.D. et le PNR du Queyras.

Pour expliquer l'importance des partenariats, pas seulement dans le cadre du projet européen Alpstar, CIPRA France organise avec Pays S.U.D et le PNR du Queyras un colloque final, le 14 mai 2014 à l'Argentière-la-Bessée. L'idée de ce séminaire est de présenter les résultats des deux régions pilotes Alpstar, mais aussi de discuter leurs expériences de développement des partenariats au niveau local dans les projets « énergie-climat » ; un sujet qui prend une place de plus en plus grande dans le développement des projets locaux.

Le PNR du Queyras va intervenir spécialement sur la création de partenariat dans le cadre d'une démarche plan-climat. Pays S.U.D. montrera ses ambitions innovantes avec son projet de monitoring de la station de ski des « Orres ». De plus, les contraintes, les difficultés et des questions ouvertes pour la réussite d'un bon partenariat efficace, vont être discutées.

Deux semaines plus tard, Pays S.U.D. et le PNR du Queyras auront l'opportunité de discuter et analyser cette question au niveau international avec les partenaires du projet au cours de la conférence « Days of carbon neutrality » en Slovénie.

Plus d'informations sur le séminaire :
- en contactant Julika ou sur notre page web <http://www.cipra.org/fr/CIPRA/cipra-france>
- sur le site du projet, où vous pouvez trouver le programme de la conférence finale :
<http://alpstar-project.eu/news-events/days-of-carbon-neutrality/>

- **Le projet Youth Alpine Dialogue : les bases d'un réseau pour la participation des jeunes et pour l'éducation à la montagne dans les Alpes**

Le projet Youth Alpine Dialogue représente un essai de mise en œuvre simplifiée de l'opération européenne Youth Structured Dialogue dans la région alpine, en se concentrant sur des sujets importants pour le développement durable dans les Alpes. C'est un projet en réseau, associant de nombreuses initiatives et structures pour les jeunes avec des contextes différents sur le plan culturel et éducatif, et participant au processus de définition de l'avenir de la région alpine. Environ 30 jeunes issus de 5 pays alpins (dont la France) vont participer à ce projet.

Le projet a pour but de fournir un cadre structurel pour une participation à long terme de la jeunesse à la vie des Alpes. Il doit permettre, aux jeunes de participer à la politique aux niveaux international et local, de s'engager activement sur les questions de développement durable et de présenter leurs propres réflexions au sein d'organismes internationaux. A moyen terme, le projet fournira les bases d'un réseau pour la participation des jeunes et pour l'éducation à la montagne dans les Alpes.

ALPARC, CIPRA France et le REEMA sont relais du programme international "Youth Alpine Dialogue" pour les Alpes françaises. **A ce titre, nous recherchons des jeunes (15-18 ans et 18-30 ans) pour participer à ce projet original, convivial et porteur d'idées ! Nous vous sollicitons pour relayer cet appel à participation des jeunes, nous joignons un descriptif plus détaillé du projet à cette lettre.**

Plus d'infos : contactez Floriane

EN BREF...

- **Des villes et villages étoilés**

En janvier, 183 communes françaises ont été labellisées « Villes et Villages Etoilés » par l'Association Nationale pour la Protection du Ciel et de l'Environnement Nocturnes (ANPCEN), pour leurs efforts en faveur d'une meilleure qualité de la nuit et leur réduction de la pollution lumineuse.

Félicitations en particulier à La-Motte-en-Champsaur (05), membre du réseau Alliance dans les Alpes, qui a été lauréate dans la catégorie « commune d'un Parc national », étant sur le territoire du Parc national des Ecrins. Le jury a souhaité encourager la volonté de la commune de protéger la nuit et la biodiversité qu'elle héberge dans un environnement de montagne afin d'inciter d'autres communes des parcs à suivre également cette démarche. Cette approche se situe dans une vision d'ensemble (biodiversité et inventaires, consommation d'énergie, nuisances lumineuses...) et la démarche a été installée dans le temps. Les choix effectués correspondent aux recommandations de l'ANPCEN : extinction, horloges astronomiques, réduction de puissance installée...

Plus d'infos sur le site de l'[ANPCEN](#)

- **« C'est chaud pour les Alpes ! »**

Dépliant poster créé par le pôle Educ'Alpes Climat du REEMA. Disponible dans plusieurs relais, notamment à CIPRA France pour l'Isère, plus d'infos sur chaud-pour-les-alpes.reema.fr



AGENDA

31 mars – 4 avril 2014 – Chamonix Parlement des Jeunes de la Convention Alpine -YPAC

14 mai – l'Argentière-la-Bessée Séminaire Alpstar sur le développement de partenariats dans des projets locaux pour la neutralité climatique des Alpes

27 – 28 mai 2014 – Ljubljana Days of carbon neutrality – Séminaire final du projet Alpstar